

EL CONSTITUCIONAL

ÓRGANO DEL PARTIDO DE LA IZQUIERDA LIBERAL DINÁSTICA DE LA PROVINCIA

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Gerona un mes, 5 rs. tres id. 12.
En el resto de España, un mes 6 rs. tres id. 15.
Ultramar y Estrangero, trimestre 42 rs.
Número suelto 1 rs.
La suscripción se hace previo pago adelantado
Dirigirse, Escaleras de San Martín, número 8, segundo.

DE

RECLAMOS Y COMUNICADOS.

GERONA

Reclamamos. Los suscritores un real línea y dos idem los no suscritores. Comunicados. Precios convencionales y á juicio de la administración de uno á cuarenta reales línea. Anuncios de cuarta página. Los suscritores medio real línea. No suscritores un real. Todo pago se entiende por adelantado. Insértese ó nó, no se devuelven originales.

AÑO IV.

REDACCION

Escaleras de S. Martín, núm. 8, segundo.

Miércoles 26 de Marzo de 1884.

SE PUBLICA

Todos los Miércoles, Viernes y Domingos.

NÚM. 467.

MAQUINAS PARA COSER

DE

La Comp.^a Fabril SINGER

LEGÍTIMAS

Se adquieren por 10 Rs. vn. semanales

Sin entrada ni adelanto ni aumento.

Abeuradors, 8, Gerona.

Ingenieros, 4, Figueras.

CACHOS.

Ocupándose de la causa seguida en París al ex-cabecilla carlista Segarra y su condena por el tribunal del Sena á dos años de prision, dice un colega:

«El fiscal acusaba al reo de haber falsificado su partida de bautismo; la mujer del excabecilla, que ha asistido á la audiencia y depuesto como testigo, ha hecho el caluroso panegirico de su marido, más apesar de la elocuencia de su bella mitad, el jurado se ha mostrado inexorable, y el ex-general de D. Carlos irá á meditar durante dos años en la prision las inconveniencias de raspar números en las actas del estado civil.»

Si en España se hubiese hecho lo mismo, poniendo entre cuatro paredes á cuantos han raspado números en las actas electorales, falsificado firmas y demás fechorias de este jaez, ni el país habría perdido completamente su fé política, ni su indiferencia para con la cosa pública sería lo absoluta que és, ni á cada cambio de situacion presenciáramos el vergonzoso espectáculo de la separacion *ab irato*, de la inmensa mayoría de las corporaciones de eleccion popular.

Porque no se encontraría un cacique suelto por un ojo de la cara.

Los periódicos ministeriales han venido diciéndonos un dia y otro, que á las personas presas en Madrid á consecuencia de la conspiracion descubierta por el gobierno, se les habia levantado la comunicacion.

Y, en efecto, acertaron como de costumbre. Véase el siguiente telegrama publicado por un colega barcelonés:

«Las personas detenidas en las pri-

siones militares de San Francisco, cumplieron ayer ocho dias de comunicacion y continua esta.»

Y continua esta.

Otro telegrama de *El Diluvio*:

«Parece que hay algunas diferencias en el seno del Gabinete respecto á la cuestion de Andorra, que el ministro de Estado quiere tratar con gran prudencia, mientras que el señor Cánovas sostiene procedimientos enérgicos, aunque estos afecten las relaciones entre Francia y España.»

Comentario del colega:

«Si no se entienden Francia y España, que apelen á la mediacion de alguna potencia y déjese el señor Cánovas de buscar quisquillas á la República francesa aprovechando tan minúsculo pretexto.»

Con el comentario.

De la simpática *Correspondencia de España*:

«Hoy se ha dicho que hay ciertas corrientes de amargura entre algunos elementos liberales.»

Conceptuamos la cosa posible viniendo esas corrientes de los mares conservadores, cuyas aguas se han hecho célebres por susabor amargo.

Y purgativo.

Un recorte de *El Noticiero*:

«Obre el gobierno con energía y con cautela, y no haga caso de los chismes de vengidad de partidos apasionados, que más parecen, en ciertas ocasiones, ecos de mujeres histéricas y nerviosas, que de hombres formales y sensatos.»

Los fusionistas al paio.

¿Seremos nosotros los aludidos?

Como quiera que á consecuencia de la tenebrosa conspiracion, el nombre del coronel Oliver, jefe de órden público de la villa y córte, viene siendo el más traído y llevado, á *El Dia* le ha ocurrido trazar, con hábil pluma por cierto, la siguiente semblanza de dicho funcionario que tanto intervino en la persecucion de *La Mano Negra*.

Dice así *El Dia*:

«No habia tarde que no volviese á Jerez con una buena cuerda de presos,

—¿Donde los pongo? preguntaba el alcalde de la cárcel.

—¿Qué hacemos con esos hombres si no resulta nada contra ellos?

El señor Oliver no respondía: estaba siempre á la pista de una importante conspiracion..

La conspiracion se aclaró un tanto, y en el señor Oliver se reveló una especialidad para hacer capturas. Sus facultades han hallado campo en el puesto que actualmente desempeña.

Durante la situacion pasada estaba casi muerto de nostalgia; triste, embutido en negra levita, se le veia todas las noches en el vestíbulo de los teatros donde estaban los reyes.

Su estatura colosal, su semblante fiero, decorado con bigote y perilla, eran la expresion de la melancolia. No prendia á nadie.

Por fin, ahora está en su centro; desde la semana pasada realiza su mision en la tierra. Cada hombre tiene la suya; la del coronel Oliver es hacer prisiones.»

Es una mision como cualquiera otra.

Para el que le guste.

Decididamente al periódico local fusionista (¡!) le pasó algo grave. No parece sino que de unos dias á esta parte haya perdido la brújula de navegar.

Figúrense ustedes que en el número del domingo pasado llama á su queridísimo señor Sagasta, «ilustre Jefe del partido liberal-conservador.»

Así, como suena. ¡¡Ilustre Jefe del partido LIBERAL-CONSERVADOR!!!

Hé aquí las consecuencias de los imposibles equilibrios á que obliga el querer mangonear con todos los partidos políticos. El cuerpo se tamborea á lo mejor, la cabeza dá vueltas, se escurre el pié y... ¡paf! otra PLANCHA.

¡Pobre Lucha!

La Epoca se ocupa de una carta de París publicada por *La Correspondencia*, en la cual se dan estensas noticias y minuciosos detalles sobre la conspiracion descubierta por el gobierno. El diplomático colega, despues de hacer constar que no niega ni afirma el contenido de la carta, pero que acepta la responsabilidad de lo que en ella se dice, procede á su extracto, del que aparece que en Pa-

ris acaba de disolverse una especie de Sindicato que recibía órdenes de Ginebra, para el cual no era un misterio lo de la conspiracion descubierta. Añade que el ejército se hallaba minado, seguros los conjurados de la adhesion de 22 generales, dueños de 5 plazas fuertes, asegurados en una palabra de un éxito completo en su plan político.

Hé aquí los detalles de este plan, copiados literalmente de *La Epoca*:

«La fecha del levantamiento era próximo: el 15 de Abril: en dicho dia, del Sur al Norte, del Este al Oeste, el pueblo y el ejército hubieran proclamado la república, el Rey hecho prisionero en su propio palacio, enviado al castillo de Belver, desterrada la familia real, secuestrados los bienes del patrimonio; proclamado el señor Ruiz Zorrilla presidente de la república española, democrática, una é indivisible, teniendo por Código la Constitucion del 69. Ministros, generales, gobernadores, hasta agentes diplomáticos, todos estaban nombrados *á priori*, viniendo á París de embajador una persona, título de Castilla, que ha representado á España en el extranjero, y que, particularmente, es tan cortes como digna.»

¿Comentarios? Guarda Pablo.

No obstante, para que ni esto falte, estampamos el de *La Epoca* misma.

Le Voir:

«Hasta aquí lo sustancial de la carta de París. Veremos si se confirma alguna de esas noticias.»

Veremos.

El calvario de la prensa de oposicion durante la segunda etapa canovista:

Denuncias que hemos registrado desde el dia 21 del actual: *La Voz Montañesa*, de Santander; *La Correspondencia Catalana*, de Barcelona; *El Porvenir*, y *Las dominicales del libre pensamiento*, de Madrid; *El Euskalduna Alabardero*, *Legua*, de Bilbao y *El de Sevilla*. Total 6.

A *El Progreso*, de Madrid solo le han denunciado 8 veces y dos antea-yer 10. De modo que 6 y 10 son 16, mas 3 que registramos en nuestro número del dia 21 suman 19, que unidas á las 33 que lleváramos en cuenta corriente, dan un total de 52 denuncias recaídas sobre la prensa de oposicion.

¡52 denuncias en dos meses, sin contar las multas!

¡¡Una friolera!!!

De La Correspondencia:

«Hoy se ha dicho que como avance el mes, avanzará la energía de la oposición contra el gobierno.

Los amigos del gobierno entienden que si se pretenden con esto alterar la circunstancia de la política, se pretende un imposible.»

Gracias á Dios que sabemos cual es la nota dominante de la política canovista; la circunspección.

A macha martillo.

El periódico ministerial de todos los ministerios, contestando á *La Gaceta Universal*, que teme vayan al congreso todos los amigos políticos políticos del señor Pidal, dice muy seriamente que la cosa no es posible que suceda, porque los amigos políticos de que tiene el señor Pidal solamente en su distrito, no cabrían en el Congreso.

¡Ave María purísima!

¿Pero cuál es el distrito del señor ministro de fomento? Sepámoslo, pues tenemos vivísimos deseos de averiguar hacia que parte de los dominios españoles se encuentra el criadero de la mesticería.

MAESTRO Y MÁRTIR.

Pronto cumplirá un mes que falleció en Calonge, mi pueblo nativo, D. Gerónimo Pons, Maestro Normal, que tenía á su cargo la escuela superior de aquella villa, ganada en solemnes oposiciones, celebradas hace ya más de veinte años. En distintos periódicos como *El Monitor de Primera Enseñanza*, *EL CONSTITUCIONAL*, *La Lucha*, *El Semanario de Palamós*, etc., etc., he visto por medio de sueltos, artículos ó párrafos de alguna carta, lamentar tan sensible pérdida. Bien que desde el momento en que se me participó aquella para mí tan triste noticia, decidíme á escribir, sino para otra cosa, con el fin de dar la necesaria expansión á mi atribulado espíritu, un artículo en *EL CONSTITUCIONAL* y hasta lo prometí á persona muy querida, pero dominado por la excitación, no pude dar cima á mi propósito y solo hoy que el tiempo transcurrido me ha devuelto el indispensable reposo, me preparo á cumplir con una deuda conmigo mismo contraída y tras la cual va mi ánimo en ansias de solventarla. Deseo mio fuera el poder hacer algo en tributo á la memoria de aquel que en vida fué siempre mi cariñoso profesor, más, mi segundo padre pero ¿es que acaso sabe ese pobre discípulo de ayer lo que hacer debe para demostrar impercedero recuerdo que guardará siempre del infortunado maestro que ya no existe? ¿Es que basta el lenguaje humano para explicar la gratitud cuando esta vive arraigadísima en el corazón y para hacer pa-

tente el sentimiento cuando este mueve una á una todas sus fibras? Si las palabras que arranca al ser angustiado el dolor sin límites por el alma dolorida á la idea de una ausencia eterna pueden darse en ofrenda al ser querido que se fué, yo se las diré todas en su día, allí en la soledad del recinto sagrado de mi pueblo, cuando bese por vez primera la humilde corona de laurel y siemprevivas que mandase depositar sobre su tumba!...

Todos los diarios que he citado y los que no he podido nombrar por no no saber sus títulos, han hecho del difunto los elogios que el se merecía. Todos han dicho y con justicia, con mucha justicia, que era un inteligente profesor, infatigable en el cumplimiento de su deber; hombre honradísimo; esposo fiel y digno; padre cariñoso; amigo como se encuentran pocos en la vida. Yo no he de añadir ni una sola palabra á estos calificativos. Ellos me relevan de hablar del finado en lo que toca á la manera con que llevaba en la escuela y fuera de ella, en la sociedad, en la familia, en el seno de la misma el honroso título, que se menciona en la primera palabra del epígrafe de este artículo para hablar del maestro también, si, pero del maestro en sus relaciones con ciertas corporaciones de Calonge, del maestro calumniado por su compañero de profesión, del maestro empujado á la tumba por el inhumano proceder de unos cuantos fanáticos de mala fé. Voy á hablar del Mártir.

Hará como cosa de tres años que empezó para aquel su calvario. Una escuela elemental, la del barrio de san Antonio algo distante de Calonge, fué trasladada al centro de la villa. Los que quieran saber á que móviles obedeció aquel traslado, sigan leyendo, sintiendo yo por lo oscuro del asunto no poder precisar los medios de que se valieron ciertos caciques de pueblo para lograrlo de la superioridad. Alguien asegura que el caso se hizo político-religioso, empezando por hacer espontánea donación de sus ideas en hasta allí ateo-federalista, recogiendo todas esas y otras hipocresías el indispensable padre cura de tales ceremonias, siguiendo á tal apostasía las de otros racionalistas y republicanos de broma comprometiéndose todos á ayudar en próximas ó lejanas elecciones al ex-diputado que debió servirles á maravilla en aquel angustioso momento dado el feliz resultado que consiguieron sus deseos. Y ya tenemos la escuela del barrio establecida en Calonge y al maestro de la misma, un rojo del color más subido y un libre pensador como haya pocos, al decir de ciertas gentes, instalado en lo que pudiera yo llamar en relación con el punto en que antes aquel estaba obligado á vivir, la capital. Bien que antes no había podido llegar á ella por haber perdido las oposiciones que hizo en la escuela superior de la misma, al presente lograba

ver realizadas sus aspiraciones de siempre no pasando ante un tribunal, sino por esa subterránea, mal teniendo que conformarse regentando una escuela de menor categoría. Pero con un Ayuntamiento rojo á sus órdenes y una junta de instrucción pública dispuesta á todo por dar gusto al ídolo ¿quien piensa que ese estorbo que se llama escuela superior puede resistir mucho tiempo á la furia de los ángeles esterminadores? Desde este momento empieza la guerra sin cuartel que por espacio de tanto tiempo todos hemos presenciado, guerra no de hombres, de cafres, contra un funcionario honrado, digno, laborioso, envejecido en la enseñanza, guerra en la que los acometedores más se cebaban cuanto más se agravaba la enfermedad que por sus causas aquel sufría, guerra que no ha entrado en período de tregua sino con la muerte del maestro-mártir!...

Permítanme que narre someramente algunos hechos. Al primer instante y para proveer de alumnos á la escuela trasladada hizose un reparto de los que iban á la superior y aquel fué hecho con tanta imparcialidad que se dejaron á esta última algo como un diez por ciento de los que tenía y los demás, esto es, el noventa por ciento pasaron á la elemental. Todas las protestas de un gran número de padres que deseaban ver á sus hijos continuar en la escuela superior y hasta ciertas tendencias de la superioridad no fueron atendidas. Lleyóse el asunto á la prensa y alguien que en aquella ocasión como también después se hacia eco de la indignación pública, dirigió certeros ataques á la junta local de instrucción pública. Esta, después de dos ó tres correspondencias que lo que menos tenían eran de defensa se declaró en derrota y entonces salió en ansias de salvar á su Dulcinea del ridículo en que se hallaba el maestro elemental D. Narciso Farró. Cualquiera comprenderá la gran imprudencia que cometió este hombre al ponerse á defender una corporación que si de hacer algo impropio se la tildaba, era de favorecer con marcada predilección los intereses de la escuela elemental en perjuicio de la superior. Así á las pocas baladronadas que aquel hubo escrito las cuales fueron debidamente contestadas por un tal Lipó, declaróse en precipitada fuga, ignorando yo si al presentarse á su Dulcinea ó sea á la junta, esta le diría aludiendo á sus respectivas retiradas y parodiando el título de un drama célebre la siguiente frase: «Quijote mio»; «A un cobarde otro mayor.»

No se dieron sin embargo ellos por vencidos. La Junta invadió en son de guerra y en diversas ocasiones la Escuela Superior. Allí gritaron sus individuos como energúmenos. Le amenazó al difunto señor Pons en presencia de sus discípulos. Alguno de la Junta más explícito que sus compañeros, en el fuego del ataque, dió sen-

dos puñetazos al bendito pupitre colocado en la propia mesa del Maestro, como para dar á comprender mejor la fuerza de sus instintos salvajes. Todos en fin dieron allí patentes pruebas de su cinismo, dejad que lo llamen valor, allí en el templo del saber, ante un Profesor enfermo y unos niños atónitos!....

Y es menester que lo diga. Aquella Junta contaba entre las personas que la componían con un sacerdote. Si alguno de mis lectores pregunta si este representaba allí, pero prácticamente, la paz y la caridad cristiana yo le diré mi opinión, le diré que no añadiré más; es mi concepto, el que al cual me refiero, en el seno de la Junta circunscribiéndome al asunto que me ocupa, era la fiel encarnación de todos los odios y todos los rencores humanos. Después de todo, seguirá llamándose ministro del Crucificado. Eso sí, Cristo en los labios pero Satanás en el corazón. Por eso esclamo yo amenudo con Lemoine «Cristo, Cristo, ¿acaso saben muchos de ellos quién es Cristo? ¡Si no le conocen!....»

Tantos atropellos á la escuela superior y á su digno maestro provocaron nuevas y enérgicas protestas en la prensa. Quedóse de nuevo mudada la Junta Local que era á la cual se invitaba á que justificase sus actos por medio del periódico y otra vez imprudentemente salió á su defensa don Narciso Farró. Lo que este dijo de todos cuantos venimos en sostenimiento de los derechos del profesor superior, enfermo de gravedad á la sazón, el lenguaje sucio que aquel empleó en sus artículos, en lo que á mis amigos toca y á mi mismo, no he de mencionarlo ahora, pues con palabras gráficas lo calificamos en su día y especialmente el que suscribe en una última correspondencia. Pero si han de notar que el señor Farró dijo del malogrado señor Pons, que era un egoísta y no se que más, sin tener en cuenta ni el fatal estado en que aquel se hallaba ni las angustias en que por aquella desgracia se encontraba sumida su familia y sin fijarse en la razón de sus palabras, ni la injusticia y poca premeditación del ataque, ni la actitud elevada y digna que en todas ocasiones había observado el que fué maestro querido profesor el hallarse en aquel momento incapacitado para la defensa. Pero todas las justas causas tiene acérrimos defensores y los que en los diarios sostenían lo del Maestro-Mártir obligaron otra vez al señor Farró á retirarse corrido y avergonzado de la lucha. Pero apesar de tantas derrotas acaso no veían tanto la Junta como el señor Farró que en definitiva para ellos quedaría la victoria? El señor Pons se iba acabando. Para ayudar á la muerte que de día en día iba alcanzando terreno, alguno que otro oficio censurándole en esto ó aquello era suficiente y la Junta, humanitaria ante todo, no se olvidaba de remitirle

lo en la debida forma y con la necesaria oportunidad. Y el desenlace llegó. El señor Pons acabó sus días víctima más que de un dolor físico de una enfermedad moral, originada por los odios, las asechanzas las persecuciones de que sin tregua ha sido objeto en estos tres últimos años. Y como ha de estrañarnos esto, si hay hombres, verdaderas orduras sociales, que ni tan siquiera con la muerte del varon justo se satisfacen sino que llevan sus rencores más allá del sepulcro!.....

Concluyo de una vez. La Junta local de Calonge debe haber logrado un gran triunfo. El señor Farró se encuentra ya solo de maestro en aquella villa. Dicese que se trabaja para que se suprima la escuela superior. Añádese que de no suprimirse seguirá sin que se declare á oposiciones consiguiéndose de este modo que el señor Farró con su escuela lo abra-se todo haciendo las veces de escuela de párvulos, elemental, ampliada ó superior. Esto que podría agrandar á unos cuantos rojos como el señor Farró, á algun cura, y á una porcion de ignorantes, no puede ser deseado por todas las personas que se precian de sensatas. La mayoría del pueblo consideraría aquel arreglo como un insulto inferido á la memoria de D. Gerónimo Pons. Y como no, si hoy mismo con estupor se está preguntando: «¿Es posible que despues de la muerte de aquel inolvidable maestro y siendo tan recientes los hechos que le empujaron á la tumba, se empeñe aun en continuar en Calonge el señor Farró!» Yo á todo esto no diré mas que una palabra y es, que cuanto mas estrecho, inoportuno, egoista es el criterio de un subordinado, tanto mas grande, elevado y humanitario á de ser el de la superioridad. ¡Ni la esperanza de que se administre justicia, mal que para arrancar el luto, en particular de dos almas, llegue tarde, pueden esperar, entre los tantos que le estamos aguardando, la esposa faltada de esposo, el hijo que ha perdido para siempre á su padre!...

—A esos dos seres, á esa señora virtuosísima, modelo de madres y de esposas, hoy desconsolada y triste en el hogar casi desierto; á ese niño á quien el dolor y el desamparo despertando la reflexion van á convertirlo en hombre, á esos dos apreciables seres, el que fué cariñoso discípulo y amigo entrañable de aquel á quien tanto lloran, les envia el más sentido pésame.

He dicho que el hijo entraria, por resultas del fatal golpe que acaba de recibir, en la edad en que todo se calcula y que por lo tanto empieza el individuo á formarse por los sucesos que en mas ó menos se añaden idea exacta ó errónea de la sociedad. Al considerar el interesante jóven del cual me ocupo las causas que pueden haber contribuido á lanzarle al estado de horfandad en que se halla, si como

es casi probable las encuentra en el desborde de las malas y salvajes pasiones de ciertas individualidades, yo le suplico que no tome á estas por el comun de los hombres; piense que es una excepcion á la regla general; que la perversidad se halla en ínfimo número; lo asqueroso, lo repugnante, eso que se llama el cieno, la inmundicia social, eso lo forman una porcion de gentuza, unos cuantos malvados, pocos en fin. No, jóven, no, fórmate elevada idea de tus semejantes y cree que son estraños á la especie humana, esos seres sin conciencia que llevan su encono hasta herir cruelmente á una débil mujer y á un pobre niño. Un puñado de cafres no constituyen eso que comunmente llamamos la humanidad.

Descanse en paz D. Gerónimo Pons. Séale la tierra leve al hombre honrado, al profesor inteligente y laborioso, al digno esposo, al padre amantísimo, al obrero del estudio continuo y del trabajo incesante. Llevado por esa mi ardiente imaginacion, que impulsan en este trisísimo momento á estraño vuelo, más que los ímpetus de mi juvenil edad el fuego de ese hondo sentimiento que me devora, yo me traslado al lugar santo de mi pueblo nativo y ya allí, el silencio aterrador en torno mio y la malhadada realidad ante los ojos, á la sombra del ciprés, eterno compañero de los muertos y mudó testigo de los que por ellos peñan, yo triste y solitario, dando rienda suelta á mi dolor, lloro sobre la tumba del Maestro y Mártir!.....

Patricio Clara.

CRONICA GENERAL.

El organillo de los arlequines políticos de esta provincia, que como tenemos dicho nunca sabe lo que escribe, ni lo que dice; en su olla de grillos del domingo titulada *A vuela pluma*, dedica un párrafo participando á sus inocentes abonados, que el partido liberal-conservador de Valencia no anda muy casado, como no lo anda tampoco el de Alicante, en donde una minoría de conservadores circunstanciales, ha logrado imponerse á los partidarios de siempre, y con ese pretesto, pone de su cosecha las siguientes líneas, cuya lectura recomendamos encarecidamente á nuestros lectores, porque no dudamos que al igual que nosotros, verán fotografiado á su autor.

Dice así:

«Esto contiene una gran enseñanza y prueba que, en este país, los improvisados suelen cargar con el santo y la limosna si los viejos y probados no andan listos, y los jefes de las parcialidades no saben defender á los antiguos amigos que son los que valen y deben poder, porque en tiempos de contrariedades se prueban á los buenos y leales, que el ser entusiasta cuando la fortuna sopla y el hacer protestas cuando de atrapar botin se trata, cuesta poco y degrada mucho.

Verdad es que podemos decir que en todas partes cuecen habas, porque cuando manda Sagasta como cuando vino la izquierda, esa plaga flotante de la política que vive á lo que cae dando vueltas y mas vueltas como quien coje moscas á destajo, se hace sagaslina ó izquierdista ó conservadora ó del demonio, si con ello cree recibir el precio de sus agilidades. Eso sí; se la echan de puritanos los tales mamarrachos políticos, gritan y figuran como los monigotes de un organillo y nada mas, porque cuando cambian, ellos siguen haciendo de moscon pesado que todos los sacunden y sin darse por entendidos haciendo el papel mas triste que puede hacer el hombre en la tierra. Algunos ejemplares de estos tenemos entre nosotros; pero se les conoce y no consiguen mas que conquistar comiseracion á manos llenas.»

Ahora bien, ¿No les parece á ustedes mentira, que haya quien tenga tanto cinismo y tanto descáro para retratarse así mismo con una exactitud tan matemática?

—Eso sí que se llama tener *valor* y ser más mamarracho que todos los mamarrachos habidos y por haber.

Apostamos una Administracion principal de Correos, á que todo el mundo en esta provincia adivina sin vacilar el autor del suelto que hemos transcrito.

—Por la Direccion de Administracion militar se ha dispuesto que los jefes y oficiales del cuerpo que lleven mas de cuatro años en oficinas, sean destinados á servicios en provincias, cuya medida se pondrá en práctica en la distribucion de destinos que se verifica en julio de todos los años.

—Hemos recibido el número 36 de *El Figurin Artístico*, periódico de moda, labores y literatura que se publica en Barcelona bajo la acertada direccion de la señorita Doña Carmen Ruiz y Alá, el cual publica varios artículos, de sus colóboradoras y el figurin correspondiente al presente mes.

—Durante la última semana han sido decomisados en los mataderos públicas de esta ciudad, por insalubres, 15 kilos de carne.

—Anteayer tuvimos el gusto de estrechar la mano en esta ciudad á nuestro particular y antiguo amigo D. Domingo Call, candidato del Gobierno por el distrito de Puigcerdá, donde segun nuestras noticias ha sido muy bien recibido por todas las personas de mayor arraigo é influencia de los pueblos de aquella comarca.

—El domingo último á las once de la mañana, el alguacil del Juzgado de instruccion de esta ciudad D. Esteban Gabriel acompañado de dos agentes de órden público, llevó á cabo, con un celo y actividad que le honran, el importante servicio de capturar en el vecino pueblo de Salt á un sujeto que dice llamarse Pedro Abelló y Martorell, el cual estaba reclamado por el juez de primera ins-

tancia de Falsel—provincia de Tarragona—como presento autor de un homicidio que tuvo lugar en aquel partido judicial en el mes de Agosto de 1881.

Felicitemos á dicho alguacil por tan señalado servicio.

—Dice el organillo fusionista de esta ciudad, que su amigo el señor Maciá,—que es y *será* diputado por Puigcerdá, (?)—en San Juan de las Abadesas ha puesto la primera piedra de un cementerio.

Nos parece muy acertado, y hace bien el señor Maciá en dedicarse á inaugurar cementerios, por que de aquí dos meses se nos figura que aun que esté vivo, estará ya muerto.

—Nuestro querido y antiguo amigo el Excmo. señor general D. Carlos María Nicolau, dignísimo gobernador militar de esta provincia, ha sido nombrado segundo cabo de la capitania general de Aragon.

Sentimos de todas veras el traslado del señor de Nicolau, así como no dudamos lo sentirán tambien cuantas personas han tenido la satisfaccion de poderle tratar durante el corto período de su mando en esta provincia.

—Nuestro apreciable amigo don Julian de Chia, secretario del Ayuntamiento de esta ciudad, el domingo por la noche al retirarse á su habitacion pudo haber sido víctima de un infame atentado, si no hubiese tenido la costumbre de examinar cada dia, antes de abrir la puerta de su piso, la que hay en la misma escalera para ir á la torre de las casas consistoriales, detrás de la cual se habian escondido dos hombres que estaban acechándole, fugándose á las voces de alarma del señor Chia, por una ventana que hay en dicha torre casi á nivel de los tejados de las casas contiguas.

Felicitemos á nuestro amigo señor Chia, por haberse librado con su precaucion de un lance que indudablemente hubiera salido muy mal parado, atendida á su avanzada edad y á la sorpresa de que hubiera sido víctima.

—Parece que D. Alberto Camps no será el único candidato del Gobierno que luchará en las próximas elecciones en el distrito de La Bisbal, pues segun nuestras noticias, y las que dice tiene nuestro apreciable colega *El Demócrata*, tendrá un contrincante que cuenta con tantos ó mas elementos que él en aquel distrito.

Nos alegraríamos y deseáramos al igual que el colega la derrota del señor Camps, por que con ella perdería uno de sus más acérrimos defensores, el ignominioso y vergonzoso «Pacto de Torroella.»

—Ayer dejamos de recibir casi todos los periódicos de Barcelona de nuestro cambio, lo que sin duda podemos agradecer al detestable servicio de correos que seguimos teniendo en esta provincia.

Y sigue en su puesto el Administrador principal recibiendo con una mano el sueldo que le dá el Gobierno, mientras que con la otra le combate descaradamente.

Y el señor Torrecilla sin novedad.

CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

DOLOR DE MUELAS. Cáries, flojedad de sangre ó descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles y demás sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento etcétera, etc.. deben usar el

Elixir dentifrico Saint-Servaint del Dr. Casasa.

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.—Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA Plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales Farmacéuticos de España y América.—En Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y Sífilis EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS, ASI RECIENTES COMO CRONICAS. Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Dr. CASASA,» exclusivamente vegetal; sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en

BARCELONA

CONTRA LOS HERPES y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto anti-herpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa,» reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido.

Véase al prospecto. Dirigirse al «Dr. Casasa» en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA. «Depositarios:»—Todos los principales farmacéuticos de España y América.—Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

PILDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Pildoras,» cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la mas pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas «Pildoras» sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas: en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. CASASA en su «GRAN FARMACIA» plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime, 1, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.—En Gerona farmacias de Ametller, Coll y Vives.

ROB XARRIÉ CONTRA LOS HERPES

Es el único medicamento de cuantos hoy día se conocen que sin debilitar al enfermo cura radicalmente los herpes por crónicos que sean. Bajo su influjo desaparecen sin necesidad de pomadas ni otra medicación alguna exterior, las costras, granos, escamas, y demás manifestaciones herpéticas de la piel, así como las llagas de las piernas. También se curan radicalmente con su uso, las enfermedades de la garganta, de los pulmones, estómago, hígado, bazo, intestinos y del aparato de la orina, siempre que dependan del vicio herpético. El uso del Rob Xarrié se ha hecho general en toda España y en las Américas Españolas, por las innumerables curaciones que con el se han obtenido.

Léase el prospecto que acompaña á cada frasco en el cual á mas de encontrar detalles sobre el modo como obra este medicamento, se ve la manera de usarlo.

Depósito en Gerona, Farmacia de Ametller.—En Figueras, Farmacia de Galtér.

NOTA: Cualquiera duda ó dificultad respecto al uso de este medicamento puede consultarse de palabra ó por escrito con el autor en su gabinete médico especial.—Calle del Pino núm. 14 piso 3.º BARCELONA.

Vapores correos del Marqués de Campo.



primera y única línea regular de vapores correos entre **Liverpool, La Península y Manila** por el Canal de Suez.

Viajes redondos mensuales en día fijo desde el puerto de Liverpool á los de **La Coruña, Vigo, Cadiz, Cartagena, Valencia, Barcelona, Port-Said, Suez, Aden, Punta de Gales, Singapore y Manila.**

el vapor ASIA

saldrá en viaje extraordinario del puerto de Barcelona para los de Port-Said, Suez, Aden, Punta de Gales, Singapore y Manila, el día 1.º de Abril próximo á las 4 de la tarde.

Admite carga y pasajeros para dichos puertos. La carga deberá entregarse los días 27 y 28 del corriente en el muelle del Rebajo.

Para fletés y demás antecedentes sus Consignatarios, SRES. BORRELL Y C.º, Escudillers, 76, BARCELONA.

Cancer. Impotencia.

PERLAS VITALES.

Poderoso regenerador.—49 años de éxito positivo y continuado.



¡TODO POR LA VITALIDAD! es la aspiración consagrada por las generaciones y los siglos, y el espíritu fundamental de las verdades Hipócraticas; ¡TODO POR LA VITALIDAD! es el grito científico de guerra del célebre doctor Bargaéce, incansable propagador de la Medicina Dosimétrica; ¡TODO POR LA VITALIDAD! es el lema distintivo de la poderosa Escuela vitalista, que domina casi todos los ámbitos del Arte de curar, y hasta los partidarios de la Doctrina organicista, cuando no se detienen á estudiar los resultados de la enfermedad, entre las ruinas de un organismo inerte, se ven precisados á sostener el soberano estandarte de la vida, porque sólo bajo sus pliegues se desarrolla y crece el laurel de la victoria.

La necesidad absoluta de mantener á todo trance los imprescindibles impulsos de la NATURALEZA MEDICATRIZ, está en la conciencia misma de la Sociedad, y en el ánimo abatido, pero siempre lleno de instintiva esperanza, del enfermo. Nuestro Especifico colma todas las ambiciones en las enfermedades de aspecto mas diverso, porque contribuye Sinérgicamente á regenerar todas las propiedades de la vida, y es el complemento necesario de una verdadera y segura curación. Por eso al ofrecer á la humanidad enferma nuestro REMEDIO INIMITABLE, defendemos y apoyamos los indiscutibles derechos de la vitalidad, afirmando, con toda la energía de una convicción profunda, que NO CABE ACCION TERAPÉUTICA POSIBLE SIN EL CONCURSO INDISPENSABLE DE LA FUERZA VITAL.

Un solo punto exclusivo de expendición en GERONA, farmacia de D. Agustín Garriga y en todas las principales poblaciones de España.

Tubérculos. Herpetismo.

EL MINERAL APT.

Garantiza contra la enfermedad del Oidium, mata radicalmente orugas, pulgones de todas clases, rechaza la hormiga, llegando á destruirla. Es el único que mata la aetisa y el gusano de la vid.

Numerosísimos testimonios de agricultores de España y de la Junta Vinícola de Sagunto (Valencia) y de Mañresa (Cataluña) forman una importante libreta que se manda gratis.

25 por 100 mas baratos que los mejores azufres.

Desconfiarse de todos compuestos casi semejantes como color. Eugenio Anglés, Balmes núm. 6, Barcelona.—En Gerona en casa don Antonio Boxa, calle Barcelona 1. 10-10

R. GRAHIT Médico-cirujano. Fora, 4, 2.º Gerona	Gabinete Clínico PARA el tratamiento y curación de toda clase de enfermedades, especialmente las de las vías urinarias y prolap de la MATRIZ	R. GRAHIT Médico-cirujano. Fora, 4, 2.º Gerona
Toda clase de instrumentos. Toda clase de aparatos. Toda clase de operaciones.		
La sífilis curada por medio de las inyecciones de bicloruro, y de formamido de mercurio.		
Nuevo método de administrar fumigaciones por medio de un aparato especial.		
Tratamiento de la sífilis por el proceder del Dr. James Tatenson, (método inglés) ó sea, sin mercurio.		
Horas de consulta de 12 á 2.		

PILDORAS DE LOURDES

PURGANTES anti-biliosas

DEPURATIVAS De acción fácil y segura; toleradas por los estómagos mas delicados.



Se vende á 6 rs. caja en las principales farmacias. En Gerona, farmacia de J. Ametller. Depósito: Dr. MORALES, Carretas, 39, Madrid.

JAIME PADROSA
Afinador, Ballesterías, 45

Recomposición de Camas de hierro, básculas, romanas, balanzas, pesas y medidas, y arcas para guardar caudales